
«А детям в войну было легко?» 

В первом классе школы №1 у Татьяны Семёновны Шаманаевой – конкурс чтецов. Стихи – о войне. И 
дата знаменательная – 27 января, ленинградский День Победы: 66 лет назад была окончательно снята 
блокада с героического города. А мир в этот день вспоминал жертв холакоста – узников Освенцима. 
Но семилетним малышам ещё всё предстоит узнавать. А сейчас они внимательно слушали маленький 
рассказ о военном детстве учителя-ветерана З. А. Кондратьевой. Ей было 8 лет, когда война кончилась. 
Но всё впечаталось в память: отец на фронте, живётся голодно, в школе давали чай с булочкой, но дома 
так скудно было с хлебом, с пищей… Копали саранки. 
Ранним утром 9 мая по радио объявили – конец войне, Победа! И в бараке все жильцы выбегали из 
своих комнат, плакали – весть радостная, но как тяжело было дождаться её, как долго, какой ценой 
далась Победа. 
Зинаида Андреевна принесла пожелтевший треугольничек фронтового письма, и ребятишки 
разглядывали его, разворачивали, наверное, не сознавая ещё, что прикасаются к истории Родины. И 
посыпались вопросы: «А детям в войну было легко?», «Сколько дней была война?», «А они победили?» 
И потом очень старательно читали стихи: наших знаменитых С. Щипачёва, А. Твардовского, В. 
Мягкова, М. Исаковского, Р. Козаковой, А. Ахматовой, Д. Кедрина, Е. Евтушенко… Режевского поэта 
Ю. Бобылева. Из «детских» авторов были С. Михалков и С. Маршак. 
И учительница, и родители отметили, что подобрать стихи было трудно: нет книг ни в магазинах, ни в 
библиотеках. Татьяна Семёновна на память прочла стихотворение Елены Благининой – действительно 
близкое и понятное таким маленьким ученикам. И она могла бы записать эти стихи и дать выучить 
детям. Но ещё один важный момент – помощь и участие родителей. На конкурс они пришли все со 
своими маленькими чтецами нарядными, торжественными. Конечно, где-то в середине мероприятия 
конкурсанты активно задвигались, учитель призвала их поставить ноги красиво, а руки на место… 
Первое место единогласно жюри и родители присудили Соне Королёвой. В победителях Лена Новых и 
Паша Корнилов. А всего лучших было десять! Всем – грамоты. А всем-всем до единого – конфеты. Они 
так старались читать, они так старались понять – что такое война и День Победы. 
Валентина ВОРОБЬЁВА. 

 А труп всё сидел… 

В греческой мифологии есть такой образ: седые богини судьбы, сёстры Мойры, плетут нить 
человеческой жизни. Именно от них зависит, какой она выйдет: длинной или короткой, гладкой или 
узловатой. От них зависит и то, когда оборвётся эта нить. В назначенный час большими ножницами 
перерезают Мойры жизненную нить. И всё. Отжил своё человек. 
Зачем об этом я вспомнила? Затем, что в очередной раз убеждаешься, что все мы под Богом ходим и 
заглянуть в будущее, увы, не можем. А, может, это к лучшему? 
Хотя вряд ли обо всём этом размышлял пожилой мужчина, когда 27 января около 16 часов зашёл в 
расчётный центр на шестом участке. Зашёл, присел на лавочку в коридоре и… умер. (Так и слышу 
язвительные шепотки, мол, новые тарифы увидел, – сердце не выдержало.) По этой ли, по какой другой 
причине, но оно действительно не выдержало. В самом неподходящем месте да и в не самое удобное 
время – за два часа до закрытия. 
И вот тут-то и начинается самое «интересное». Постарайтесь представить ситуацию: в коридоре сидит 
человек, признаков жизни не подаёт. Сотрудники расчётного центра в шоке. Первая мысль – звонить в 
милицию. Позвонили. Шок от разговора удвоился. На другом конце провода вяло объясняли, что 
вызовов в день больше двадцати, а машина одна. В общем, когда приедут – неизвестно. А если 
случится, что приедут, а вызов окажется ложным, то сотрудников РЦ и вовсе привлекут к 
административной ответственности. 
Спустя какое-то время в РЦ всё-таки приехали милиция, прокуратура и «скорая помощь». Все начали 
делать, что положено в этом случае: зафиксировали факт смерти, установили, что она не 
насильственная, всё подробно описывали, искали понятых. 
В это время о случившемся стало известно родственникам умершего. Пришла дочь, её шоковое 
состояние от скоропостижной смерти отца описывать нет необходимости. 
Время шло к закрытию расчётного центра, а труп всё сидел. Сотрудники РЦ и дочь умершего резонно 
попросили помочь вывезти труп, но, как выяснилось, в «Ритуале» водитель уже ушёл домой, а ни 
«скорая», ни милиция делать этого не обязаны. В общем, закончив свои бумажные дела, все попросту 



откланялись. А труп так и остался сидеть на лавочке в холле расчётного центра. Там он просидел почти 
до 9 часов вечера. Всё это время сотрудницы РЦ находились на рабочем месте. К «эвакуации» уже 
подключились их мужья, принесли одеяло, стали искать машину. И только поздним вечером 
родственникам удалось увезти труп из учреждения. 
Таковы реалии жизни. А мораль? Так мораль вот она, на поверхности. Кто за что отвечает, кто должен 
был труп увезти, почему водителя «Ритуала» в рабочее время уже на работе не было – попробуй 
разберись. Только порядка ни при жизни, ни после неё нет. Знали бы о том, что у нас на земле творится, 
богини судьбы Мойры, так сто раз бы подумали, прежде чем заносить ножницы над нитью 
человеческой жизни… Вдруг опять место и время окажутся неподходящими. 
Е. ЛЕНСКАЯ. 

 «В каждом маленьком ребёнке». 

           

 Небольшие затруднения возникли у ведущих шоу «вРЕЖь SUPER-STAR» в начале прошедшего в 
субботу в ЦКИ концерта. Их место на сцене заняли девочки, выдававшие себя за них, то есть за Эльзу 
Милую и Эмму Голодную, и упорно не желавшие уступать место. Немного поспорив, решили вести шоу 
вместе, тем более что нынешний концерт «В каждом маленьком ребёнке» состоял из детских песен, так 
что присутствие юных ведущих было как нельзя кстати. Надо сказать, что со своей ролью девчонки 
справились отлично. 
       В составе команд на этот раз произошли некоторые изменения – вместо Анастасии Казарновской за 
команду молодых выступила Кристина Абакумова, за команду звёзд не смогла выступить Любовь 
Говорухина. 
       За прошедший с предыдущего концерта месяц участники явно накопили сил, возможно, не 
последнюю роль в этом сыграли длинные постновогодние выходные-каникулы. Как видно, всё это 
время они упорно репетировали… А потому на сцене они держались более свободно, смело 
импровизировали, не боялись критики жюри. Многие песни были представлены в оригинальной 
аранжировке либо с необычным художественным оформлением. Так, например, «Песню русалочки» от 
Ларисы Лавриковой сопровождал брэйк-данс, что было очень неожиданно. Вообще организаторы и 
участники «вРЕЖь SUPER-STAR» каждый раз удивляют нас всё новыми и новыми идеями, образами. 
Создаётся впечатление, что их фантазии и вдохновению нет предела. 
       Один из судей, директор ТК «Аяврик» Александр Алферьев, решил задобрить Эмму Голодную и 
подарил ей хлеб и печенье, чтоб она не была такой вредной. Посмотрим, подобреет ли она от такого 
презента. 
       Впервые за 5 этапов шоу по сумме баллов выиграла команда молодых звёзд, набравшая на 4 балла 
больше старших товарищей. Недолго посовещавшись, победители выдали своё задание на «чёрной 
метке» - исполнить любую тему группы «Каста». Казалось бы, задание не из лёгких, но, судя по 
предыдущему опыту, сомневаться в том, что профессионалы с ним справятся, не приходится. 
Арина АГАПОВА. 

       P. S. На следующем концерте «Made in не наше», где будут исполнены зарубежные песни, 
организаторы обещают зрителям ещё более яркое шоу…Встретимся 27 февраля в 17.00! 
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В музее Черемисски 

         

 прошла конференция Режевского историко-родословного общества. Участников конференции тепло 
встретили хозяева музея В. Бесова и Н. Першина. С интересом слушали собравшиеся рассказ об истории 
села, знакомились с выставочными экспонатами. 
       Председатель Уральского историко-родословного общества М. Елькин (г. Екатеринбург) зачитал 
решение УИРО о выдвижении Валентины Максимовны Бесовой на присвоение звания 
«Действительный член УИРО». Он вручил музею книги (на фото), изданные УИРО, и роспись рода 
Белоусовых, которая объединила 3235 человек. 
       Основное время конференции было отведено на знакомство с разработками родословных членов 
клуба «Моя родословная», который работает при музее. 
       С рассказом о своей родословной выступила жительница села Татьяна Александровна Колотова 
(Комиссарова). Основатель рода, внук зажиточного деда, умершего до начала репрессий, Комиссаров 
был выслан на Урал и обосновался в селе. Он достойно трудился и жил. Сейчас Комиссаровых на Урале 
не одна семья. Родословная оформлена в фотографиях и схеме. 
       Зинаида Ильинична Копалова ознакомила слушателей с родословными трёх ветвей семьи. 
Рассказывала о своих поисках и находках, в результате которых собрала информацию о 10 поколениях. 
       Елена Владимировна Кононова (Климарёва) из поколения молодых, учитель школы г. Невьянска. 
Она подхватила и продолжила начинание отца, Владимира Александровича Климарёва. Разработку 
родословной ведёт с использованием современных информационных возможностей и Интернета. На 
обозрение была представлена карта мест проживания всех членов семьи из разработки родословной. 
Своей энергией и увлечённостью Елена Владимировна увлекает и школьников стремлением к познанию 
своего края, рода. Есть результаты – победы в школьных, областных и российских конкурсах. 
       Житель г. Невьянска Юрий Серафимович Белоусов (уроженец д. Белоусово) представил схему рода 
Белоусовых на 953 человека, а вся роспись рода составляет около 3000 человек, в ней есть ветвь родных 
Татьяны Васильевны Белоусовой (г. Реж). Наверняка найдут себя в росписи и другие Белоусовы, 
живущие в Реже. 
       В числе приглашённых на конференцию были родоведы из Екатеринбурга, Невьянска, 
Артёмовского. К слову сказать, работа продолжалась несколько часов, и мы посочувствовали 
сотрудникам музея, которые постоянно вынуждены работать при низкой температуре. 
       От всех участников благодарность специалистам музея и директору ЗАО «ПО «Режникель» А. 
Сорокину за предоставленный транспорт. 
Е. РУСАКОВА. 

В новом статусе. 

На внеочередном съезде Российской оборонной спортивно-технической организации, который 
состоялся в Москве в конце 2009 года, было принято решение о преобразовании РОСТО в 
Общероссийскую общественно-государственную организацию «Добровольное общество содействия 
армии, авиации и флоту России» (ДОСААФ). Придание оборонной организации нового общественно-
государственного статуса было регламентировано Постановлением Российской Федерации №973 от 28 
ноября 2009 года. 
Исполняя решение о преобразовании, 20 января в Реже прошла первая конференция Совета местного 
отделения ООГО «ДОСААФ России», в состав которого вошли зам. главы администрации РГО по 
социальным вопросам Е. Матвеева, начальник-председатель СТК РОСТО ДОСААФ И. Морозова, 
председатель комитета по делам молодёжи И. Епифанова, а также руководители городских спортивных 
секций и сотрудники спортивно-технического клуба. В ходе заседания рассматривались вопросы, 
касающиеся перехода на единый Устав общероссийской общественно-государственной организации 
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ДОСААФ, выборов членов контрольно-ревизионной комиссии местного отделения ДОСААФ России и 
др. 
Работу местного отделения ДОСААФ России по итогам конференции возглавила Ирина Алексеевна 
Морозова. 
Соб. инф. 

 Волейбольные каникулы. 

Время школьных каникул – удобная пора для спортсменов показать, чего они достигли в упорных 
тренировках. 
Волейбольная команда девушек «Динамо» была приглашена в г. Киров на турнир, посвящённый памяти 
волейболистки, мастера спорта Ольги Калиничевой, который уже давно стал для кировчан 
традиционным. 
Несмотря на очень ранний приезд (был час ночи по местному времени), нас уже встречала на вокзале 
тренер ДЮСШ Людмила Егорова. На следующий день, 5 января, в спортивном зале дворца «Динамо» 
прошло торжественное открытие турнира. Подъём флага, гимн, приветственные поздравления, вручение 
хлеба-соли (огромные торты). Жеребьёвка и непосредственное начало спортивных соревнований. 
Команды из городов Чусового, Нефтекамска, Режа, Перми, Ижевска и две команды хозяев начали 
борьбу в однокруговом турнире. Почти все матчи прошли в упорной, бескомпромиссной игре. Проиграв 
первый и третий матчи, динамовки выиграли остальные четыре и заслуженно стали третьими (как и год 
назад). 
8 января закончились последние матчи турнира. Подведение итогов. Первое место заняла команда г. 
Чусового, второе – Нефтекамска и третье – «Динамо» (г. Реж). Организаторы турнира и судьи 
определили лучших игроков в каждой команде. У динамовок лучшим игроком была признана Виктория 
Зайцева, ученица десятой школы, «либеро» команды. 
Торжественное закрытие турнира, слова благодарности в адрес организаторов за хорошо проведённый 
турнир. Команда «Динамо» была представлена на этом турнире ученицами нескольких школ города: 
Татьяна Колташова, Виктория Зайцева, Адалина Сарманаева (шк. №10), Катя Захарова, Кристина 
Бурдова, Алёна Бачинина (шк. №7), Катя Маркова, Яна Манькова (шк. №1), Катя Корх (шк. №4), Поля 
Бубенчикова (шк. №2). 
Тренеры команды Владимир Сосков и Марина Трущенко благодарят родителей, директора ДЮСШ 
«Россия» Ю. Писчикова, преподавателей физической культуры школ №№1, 2, 4, 7, 10. 
В. СОСКОВ. 

 Город погасших фонарей. 

         Звонки с жалобами на отсутствие уличного освещения в редакцию 
начали поступать уже давно. Впрочем, и мы, журналисты, отсутствием зрения не страдаем и также 
ежедневно сталкиваемся с этой проблемой.  
       Утром приходится выходить на улицу родного микрорайона машиностроителей под тусклый свет 
лампочек, подсвечивающих вывеску расположенной рядом аптеки. Соседнему двору повезло больше: у 
них ещё горят фонари. Наши погасли около месяца назад. Если пешком, то путь с ребёнком до садика, а 
после на работу приходится всё равно связывать с дорогами (они хоть как-то освещены). Во дворах и 
пешеходных зонах всё гораздо печальнее. 
       Своеобразный рейд по вечернему городу показал, что ситуация во всех микрорайонах примерно 
одинаковая. Нужно отдать должное, что центральные улицы в целом освещены. Правда, и здесь есть 
исключения: например, явно недостаточно света  на ул. Калинина в районе детской школы искусств, на 
ул. П. Морозова (в районе школы №10), в микрорайонах Привокзальный, Кочнево, совсем отсутствует 
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освещение на ул. Ленина (от центральной  библиотеки и вплоть до универсама «Лодья»).  
       Стоит съехать с основной на второстепенную дорогу или заехать во двор и как будто в другой город 
попадаешь: тёмный, неприветливый. Здесь могут стукнуть по голове и отобрать сумку, здесь могут 
сбить пешехода на машине, просто не заметив его в сумерках, здесь невозможно играть детям (потому 
что какие могут быть игры в темноте), здесь вольготно себя чувствуют бродячие собаки и 
неблагонадёжные личности. И ведь так и есть. В вечернее время большинство сейчас старается 
передвигаться на автомобилях. У кого нет такой возможности, лишний раз подумают, прежде чем 
выйти во двор. Статистика отдела внутренних дел только оправдывает подобные меры 
предосторожности. И всё равно еженедельно у нас регистрируются случаи нападения на режевлян с 
целью хищения личного имущества. 
       Начальник управления городским хозяйством Э. Шашков, к которому мы обратились за 
разъяснением ситуации, согласился, что благополучной её назвать трудно. Правда, и возникла проблема 
уличного освещения не внезапно, не вчера. И решить её единовременно тоже невозможно. Так, по 
словам Эдуарда Юрьевича, на уличное освещение в 2009 году в бюджете Режевского округа не было 
запланировано ни копейки. По факту всё же выполнили работ на 300 тысяч рублей. В настоящее время 
специалисты управления городским хозяйством завершили проверку состояния линий электропередач, 
составили акты на выполнение необходимых ремонтных работ, сметы (более чем на 1 млн. рублей), 
определили задачи первостепенной важности (как, например, восстановление освещения улицы Ленина, 
где из-за дорожно-транспортного происшествия была снесена опора). На ближайшем заседании Думы 
будет решаться вопрос передвижки средств на эти цели. При положительном решении вопроса работы 
по восстановлению освещения начнутся в скором времени. 
       Как скоро город выберется из того тёмного плена, в который он попадает каждый вечер, когда Реж 
перестанут именовать городом потухших фонарей – ответить на эти вопросы и, ссылаясь на чьё-то 
авторитарное слово, пообещать решение проблем вам, уважаемые читатели, лично я сегодня не берусь. 
Слишком уж всё неопределённо. Поэтому от себя хочу в очередной раз напомнить всем об 
элементарных мерах предосторожности: старайтесь не посещать безлюдные места в вечернее время, не 
оставляйте детей без присмотра на улице и лучше, если после 6 часов вечера даже во двор своего дома 
вы не будете выходить в одиночестве. 
Анастасия СОБОЛЕВА. 

Состязания продолжаются. 

Первый месяц нового года металлурги отметили двумя спортивными мероприятиями: баскетбольным и 
шахматным турнирами. Игры проходили под эгидой спартакиады 2009-2010 гг. 
Баскетбол - динамичная игра, часто прерывающаяся свистком судьи, т.к. в пылу борьбы и азарте игроки 
безудержно мчатся к заветному щиту с корзиной, забывая некоторые правила. Пришлось напоминать и 
тушить незначительные стычки между игроками. Яркими звёздами ”светились” на площадке П. Беляев 
(АТЦ), А. Найдин (ЦПСШ), К. Сухов (ЖДЦ). 
Итог турнира таков: 
1 место - команда № 2 (ЖДЦ, ЦПСШ), 
2 место – команда №3 (РМЦ, ЭТЦ, АТЦ), 
3 место – команда №4 (С/Б, З/У, КИПиА), 
4 место – команда № 1 (плавильный цех). 
После баскетбольных баталий стартовала битва интеллектов  – состязания в шахматы. Турнир 
представлял собой командную борьбу: 5х5, т. е. 5 представителей группы цехов против другой пятёрки 
игроков. По жеребьёвке первыми играли 2 и 3 команды. С перевесом в два очка выиграли 
железнодорожники. В другой группе играли команды 1 и 4. Уверенная победа у управленцев. На 
протяжении турнирных поединков,  наряду с опытными бойцами (Г. Кшняйкиным (З/У), Г. Андреевым 
(ЭТЦ), Н. Икриным (З/У), проявили себя и новички – В. Ганжа (С/Б), Р. Быстров (ЖДЦ). 
В итоге места распределились следующим образом: 
1 место – команда № 4 (З/У, С/Б, КИПиА , мрамор. кар-р ), 
2 место – команда № 2 ( РМЦ, ЭТЦ ), 
3 место – команда № 3 (ЖДЦ, ЦПСШ). 
Следующий этап спартакиады – лыжные гонки. 
Соб. инф.  



 Озёрный в осаде бесхозяйственности. 

         

 Давно не было так тесно в клубе Озёрного. Не хватило мест всем жителям посёлка, которые пришли 
высказать свои претензии начальнику территориального управления В. Матвееву. Сход проходил по 
инициативе граждан. Председательствовал Д. Батищев, глава РГО. 
       Первым получил слово Валерий Фёдорович Матвеев. Отчёт его о проделанной работе был недолог: 
немного успел он сделать с апреля, когда заступил на этот пост. Завершил свою речь предложением 
вынести оценку его работе, и если она будет неудовлетворительной, то он сейчас же подаст заявление 
об увольнении и разговор будет окончен. 
       Но озерновцы по домам не спешили. Они готовы были оставаться в холодном, неуютном клубе до 
тех пор, пока начальник ТУ не услышит мнение односельчан о своей деятельности. Ещё им хотелось, 
чтобы глава РГО и прибывшие с ним ответственные лица получше узнали беды посёлка. 
       Собрание продолжалось долго. Люди говорили, что не первый год терпят аварии на теплотрассах, 
отключения водоснабжения, электричества, испытывают проблемы из-за плохих дорог. Может 
показаться, что рано предъявлять спрос за всё это человеку, не проработавшему на руководящей 
должности и года. Однако жители Озёрного уверяют, что настолько неэффективного руководителя в 
Озёрном ещё не было. 
       - Человек вроде что-то делает – а действия его либо бессмысленны, либо расточительны, - говорили 
на сходе. 
       Вот, к примеру, сейчас в посёлке, как деловито докладывает В. Матвеев, в плановом режиме идёт 
ремонт колонок. Но каждому ясно, что в плановом режиме колонки утепляют осенью, а не в январские 
морозы. Неудивительно, что посёлок остался без воды. 
       Радовались озерновцы, что идёт замена аварийной теплотрассы. Вот только на зиму осталась она не 
утеплённой. Между тем, деньги на утепление были выделены. Куда они ушли – об этом под 
вопрошающими взглядами односельчан на сходе выясняли между собой руководитель «Ремстройбыта» 
и начальник ТУ, но ответить так и не смогли. 
       По мнению зам. главы РГО А. Дедюхина, если бы начальник ТУ ежедневно и кропотливо занимался 
делами посёлка, проблемы были бы решены в короткий срок. Но целенаправленной деятельности со 
стороны В. Матвеева он не наблюдает, и контакты с администрацией РГО у него слабые. 
       Выступающие на сходе рассказывали о падающих столбах линии электропередач; о том, что из-за 
низкого напряжения в сети отключаются электроприборы; о закрытой вот уже третий месяц поселковой 
бане; о том, что в школьной столовой нет воды, дети обедают сухими пайками, из-за холода не снимая 
пальто, шапок и варежек. 
       Весеннее тепло сгонит снег, которым сейчас прикрыты разбросанные повсюду кучи мусора, значит, 
жди нашествия крыс. Трактористу, который вывозит мусор, коммунальная служба задолжала десятки 
тысяч рублей. 
       Прибывшая на сход жительница Костоусово добавила чёрных красок к общей картине: там дела не 
лучше, чем в Озёрном. 
       Среди многочисленных осуждающих голосов раздались два-три в пользу В. Матвеева: его называли 
грамотным, культурным, отзывчивым. Но большинство считают, что он равнодушен к нуждам людей. С 
болью и обидой рассказывали на сходе, что из-за затянувшегося ремонта дороги летом автобус 
несколько недель не заходил в посёлок. Пожилым людям добираться до автобуса пешком приходилось 
три километра. Сказали В. Матвееву, который на это ответил, что лично ему автобус не нужен, он ездит 
на машине. Для большинства жителей чиновник попросту недоступен. 
       - Негоже руководителю так относиться к людям! – сказали В. Матвееву участники схода. 
       Известно, что руководящие кадры для села найти трудно. Если Матвеев уйдёт, кто возглавит 
территориальное управление? 
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       Выяснилось, что в посёлке есть сразу несколько кандидатур, подходящих, по мнению жителей 
посёлка. Да и сами они заявили, что готовы оправдать доверие. 
       Опыта у них, конечно, нет, и знаний маловато. (Один из них, ратуя за чистоту посёлка, советовал 
каждому сложить свой мусор в мешок и выбросить в лес. Очевидно, с природоохранным 
законодательством не знаком!). 
       Но опыт и знания – дело наживное. Главное – было бы желание работать, было бы уважение к 
односельчанам и любовь к родному посёлку. 
       Д. Батищев решил, не откладывая дело в долгий ящик, побеседовать с каждым кандидатом, 
обозначить для них круг непростых обязанностей руководителя ТУ с тем, чтобы кандидаты могли более 
ответственно оценить свои силы. Затем глава примет решение – кому доверить пост начальника ТУ по 
селу Озёрному. 
Людмила НИКОНОВА. 

Откровенное свинство. 

Недавно в очередной раз, а это случается чуть не каждый день, на проезжую часть ул. Талицкая были 
выброшены пакеты с мусором и пищевыми отходами, какие не преминули растащить собаки, вороны, 
сороки. Были в этом пакете письма, конверты с адресами, фотографии. Возмущённые жители улицы 
обратились в милицию для принятия административных мер к тем (тому), кто совершил 
правонарушение, с опубликованием фамилии мусорщика в последующем по итогам доказательства, 
которая, очень вероятно, уже известна. 
В. Галкин. 

 Расстрелянный отец благословил. 

          

 У жизни простая мудрость: жить надо просто затем, чтобы жить. Работать, растить детей и внуков, 
потом – доживать. А куда от этого денешься? – ещё никто не избежал, кому Бог даёт долгой жизни. Вот 
и Бачинины Павел Иванович и Екатерина Александровна свой под уклон стремящийся восьмой десяток 
лет проводят больше в квартире. Светло, тепло, дочка придёт полы помоет, сын картошки привезёт, две 
пенсии – на жизнь-то и хватает. Сад продали – на него ни сил, ни здоровья не стало. 
       Ведь сколько потрудились за свою жизнь! – ещё и после выхода на пенсию более десятка лет. А 
теперь Екатерина Александровна после инсульта, ударившего три года назад, по квартире ходит возле 
стеночек да за мебель придерживается. Но и то нечего Бога гневить, а благодарить надо: памяти и 
разума не лишилась, вот и ладно. Инвалидность, конечно, да ничего, живут. Пятьдесят пять лет вместе. 
Шутят меж собой – на работу посылают друг друга.  
       Да наработались, наробились! Оба родились в Арамашке, а в тех далёких тридцатых ранний труд 
детям в деревне был обеспечен.  
       Павлу Ивановичу (1930г.р.) семь лет было, когда октябрьской ночью взяли отца.  
       Не слышал, проспал он, а утром проснулся - мать и четверо сестёр ревут! – а он единственный 
мужик в семье и сын «врага народа». 
       В ту ночь в Арамашке взяли троих. За что - Павел Иванович и теперь не понимает и не знает. 
Думает, план такой был, разнарядка сверху. Отец Иван Афанасьевич Бачинин работал счетоводом в 
правлении колхоза. После ареста всё описали: хлеб на трудодни не выдали, сено косил отец – сено на 
конный двор свезли, картошку из ямы выгребли. 
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       Ну а из вещей брать было нечего – ружьё забрали. 
       Ну, вот и живите.  
       Они и жили так долгие годы. Мария Алексеевна одна поднимала детей, да и они сразу стали 
помощниками. 
       Зимы перебивались на картошке, лета на траве. На крапиве. Лебедой не «увлекались» - от неё люди 
обезноживали. А вот сапропель! – хорошее подспорье оказалось. С саночками к недалёкому озерцу 
Паша - кормилец! – отправлялся. Начерпаешь – вот и лепёшки дома будут. Когда и разломишь – а там 
жук, – ну, какая беда, голод-то сильней. 
       Мать всё куда-то писала, разыскивала отца. Не знали, что через месяц после ареста его расстреляли. 
А потом ответ пришёл: «погиб в местах заключения». Просто отписка, чтоб не беспокоили. 
       До войны, говорит Павел Иванович, он «три класса кое-как закончил». А там уж совсем не до учёбы 
стало. Мать телятницей работала, а он телят пас, да на покосе на косилке ездоком управлялся, а зимой 
на лошади солому возил, корма на фермы. Чтобы хоть что-то заработать, прокормиться, выжить. 
Председатель Совета для порядку частенько строжил:  
       - Ты, Павел, не угадай за отцом! 
       Мать было жалко. Как-то пришла в слезах – из очереди выгнали. А то телятницам за хорошую 
работу в виде премии платки раздавали, так ей не дали, нельзя жене «врага народа». 
       - Которые унижали, которые понимали, - задумчиво вспоминает Павел Иванович. 
       Свою долю лиха он тоже сполна получил. Направили учиться в ФЗО. А душа болела за дом, за мать, 
за деревенские работы. Ну, сбежал, - из Артёмовского. В Арамашке поймали два председателя – Совета 
и колхоза. 
       Афоня был такой – дали ему ружьё, дали лошадь, - вези арестованного беглеца в Реж. А дальше его 
направили в Артёмовский, а через месяц, после суда – военный трибунал на 5 лет осудил, - отправили в 
лагерь. В Нижнюю Туру, лагерь для несовершеннолетних. Работали ребята на военном заводе. А как в 
47-м «дедушка Калинин» умер, объявили амнистию, вот из пяти-то лет Павел Бачинин отсидел два года. 
       С армией тоже как было. 
       Мечтал, стремился. Это сейчас, как там? – косят от службы. В те времена как мужику не отслужить? 
Главнее ничего не было. Перед армией их, малограмотных, собрали на Гавани, на лесоповал, и учили – 
чтоб образование было 4 класса. 
       Подготовился к службе. Призвали. В вагоны уж погрузились, и вдруг – выкрикивают фамилии… 
Человек двадцать. И его, Бачинина Павла, в том числе… 
       Видать, все сыновья «врагов народа». Оборвалась мечта. Друг – годок уехал служить… 
       Но где-то ему и везло. Дядя был бригадиром тракторного отряда, так на правлении убедил всех, что 
надо парню дать профессию. Проводили учиться. 
       - А то ведь тоже бы не получилось ничего, - вздыхает Павел Иванович. 
       Уж потом он пахал и сеял… В 53-м поженились с Екатериной Александровной, в тот год, как 
Сталин умер. Начали новую жизнь, свою жизнь. Но ничего такого не думали, просто жили, работали, 
дружили, да и время подошло.  
       Примечать друг друга им не надо было, Катя с его сестрой Ириной дружила, потом училась в одном 
классе, в доме у подружки бывала, вместе «бегали». Жили одинаково – тяжело. 
       - Ох, худо, ох худо!... – вспоминает горестно Екатерина Александровна. – Нас семеро детей, пятеро 
братьев да две сестры. Ни есть, ни носить. А я старшая, всё на мне. Я из школы – мама на работу, на 
перевалку зерна. Одна фуфайка на всю семью. Папка с войны пришёл, мама двойню родила – младшие 
братья из пяти. Родились – а я реву, а я реву! Не надо… 
       Голодно было, как ростить? И водиться опять же ей, старшей. «Катерина, не реви, - урезонивала 
мать, - может, Бог приберёт…» Да нет, к житью удались мальчишки, и выжили, и жили, учились, 
работали, сейчас уж на пенсии. И вспоминает младших Екатерина Александровна с улыбкой. 
       Уж недалеко ей было до своих сыновей, а там и дочки. Семейно прожили в Арамашке семь лет, до 
60-го года. Жили со свекровкой, - - с матерью Павла Ивановича. Проблем никаких , девчонка с 
малолетства тут, стала женой сына. 
       - Ничего, ничего, хорошая была свекровка, и с ребятами водилась, - уверяет Екатерина 
Александровна. 
       Только жили в колхозе как крепостные. Документов же никаких. Павел Иванович в поле, она – 
дояркой 9 лет, а доили-то тогда руками, «наробились». Да и «прямые работы» - то снопы вязать, то за 
соломой ехать. Павел Иванович пытал счастья в Казахстане, там на работу брали, но семью нельзя. А 
как совхоз образовался, трудовые выдали, они и приехали в Реж. 
       Он – тракторист, бульдозерист на химзаводе, она – маляр, штукатур, а потом надолго, до пенсии – 



свинаркой в подсобном завода. И ещё сколько после «пенсии» работали. Ведь не от работы из деревни 
уехали – к той же работе, к достатку, к самоуважению. 
       В 73-м году родилась у Бачининых дочка – Наташа. Виктор и Саша уже большие были, да и 
Екатерина Александровна год как сорокалетие отметила. А уж нужды не боялись, Бог дал – вот и 
хорошо. И правда что: теперь дочка и поможет с домашними делами справиться. Да и Виктор рядом. 
       А вот Саша…  В Сочи жил, сколько раз к нему ездили, семья у него там… И что такое? – жена 
умерла, сам умер. На фотографиях в семейном альбоме красивый парень с молодой женой, с 
родителями, с ребёнком… На отца похож, говорит Екатерина Александровна. 
       А семейство Бачининых с годами тем временем прибавилось: трое детей – а Саша им как живой, - 
да четверо внуков, да четверо правнуков… 
       Толкаемся, говорят, между мукой да раем… За отца-то обида берёт, да худое помнится. Ну ведь не 
за что было расстреливать человека! – у Павла Ивановича недоумение во взгляде. И вспоминают с 
женой: вот ещё Манькова Николая Архиповича схватили, а в доме шесть девок, младшая вроде меньше 
месяца. А Василий Васильевич Бачинин пришёл, отсидел 10 лет и вернулся. Он очень в Бога верил, 
может, то и помогло. 
       Мама Павла Ивановича умерла на 96-м году жизни, «реабилитированная» и знающая, что мужа, 
которого она разыскивала и ждала, арестованного 21 октября в 37-м, расстреляли 21 ноября. Но как 
понять уже постаревшим детям – за что? 
       Совсем по другому – бытовому – поводу вздыхала Екатерина Александровна, что у деда совсем 
памяти нет:  
       - Картошку жарил – в уголь сожёг, суп греть поставит, а сам в Реж уедет. 
       Но вот эта память об отце по-прежнему и жива, и болит. А почему такое было возможно? 
       - Берия творил с молчания Сталина. Сталин знал, а молчал, - говорит Павел Иванович, согласно 
кивает головой  Екатерина Александровна. 
       Святые люди. 
Валентина ВОРОБЬЁВА. 

Погода в Реже. 

Четверг, 4 февраля 
Облачно, без осадков. Температура воздуха днём минус 21-22 градуса, ночью с 4 на 5 февраля – минус 
20-21 градус. 

Пятница, 5 февраля 
Облачно, вероятны осадки. Температура воздуха днём минус 16-17 градусов, ночью с 5 на 6 февраля – 
минус 25-27 градусов. 

Почему не работает центр? 

До сих пор не принимает посетителей центр «Здоровье», открытый в центральной районной больнице 
накануне Нового года. В связи с этим в редакцию поступило несколько звонков от режевлян. 
Как пояснила заместитель главного врача ЦРБ И. Базите, возникли сложности там, откуда их совсем не 
ждали. Напомню, данные центры возникли благодаря федеральной программе, соответственно и 
поставка оборудования ведётся централизованно. Неожиданно пришло сообщение, что в некоторые 
больницы других территорий был завезён дефектный аппарат ангиологического скрининга (он 
предназначен для исследования  работы сосудов). Оперативно была изъята вся партия этих аппаратов. 
Но поскольку центр лишился (хоть и на время) отдельного звена в цепи диагностического 
оборудования, нет смысла даже начинать работу, поскольку провести полное обследование сейчас 
невозможно. Новый аппарат антиологического скрининга должен быть поставлен после 10 февраля. 
Тогда и начнёт функционировать центр «Здоровье». 
Анастасия СОБОЛЕВА. 

 

 



Уровень экспертной деятельности повышен. 

 
«Развитие профессиональной компетентности экспертов по вопросам лицензирования, аттестации и 
государственной аккредитации» - под таким названием на базе школы №2 были организованы 
бесплатные 80-часовые курсы для педагогов и руководителей образовательных учреждений РГО. 
Обучение проводилось по программе Института регионального развития образования. За 11 дней более 
30 педагогов, которые входят в состав муниципальной аттестационной комиссии управления 
образования, а также являются председателями экспертных комиссий, получили возможность повысить 
свою профессиональную компетентность, что, по мнению организаторов, позволит им выйти на новый, 
более качественный уровень оценки своей профессиональной деятельности. В процессе обучения 
слушатели программы были ознакомлены с проектом нового порядка аттестации педагогов, который 
предположительно начнёт действовать с 2011 года. 
Программа курсов также предусматривала обмен опытом коллег по организации аттестации в 
образовательных учреждениях города и района. На итоговом занятии представители школ, дошкольных 
учреждений и учреждений дополнительного образования рассказали об опыте организации аттестации, 
о роли методической службы, о системе оценки качества деятельности педагогов. В дальнейшем 
слушатели курсов надеются на продолжение сотрудничества с ИРРО. 
Оксана АНИСИМОВА. 

 Позиция руководителя – надеяться на лучшее. 

     Список юбиляров 2010 года открывает школа №4. 5 февраля 
образовательному учреждению исполняется 20 лет. За это время руководство школы менялось всего два 
раза. С момента создания, в течение 16 лет коллектив школы возглавляла Елена Анатольевна Асямова. 
При ней были заложены и развивались основные направления деятельности образовательного 
учреждения. С 1 января 2005 года директором стала Ольга Геннадьевна Коркодинова (на фото). 
Назначение нового руководителя совпало с началом реформирования в сфере образования. Но наряду с 
инновационными внедрениями пришлось активно заниматься решением текущих проблем, количество 
которых год от года не уменьшается. 
       Первый рабочий день в качестве директора Ольга Геннадьевна запомнила особенно хорошо. Ветхое 
здание встретило нового руководителя сюрпризом. Прорвало трубы на первом этаже школы. Благо шли 
зимние каникулы, это позволило сосредоточиться на устранении аварии. Со счётом 0:1 коммунальная 
проблема на время отступила. Правда, пришлось залезть в долги, на погашение которых ушло почти три 
года. 
       В 2006 году школе выделили 380 тысяч на замену отопительной системы. В классах стало тепло и 
уютно. По мере возможности решаются и другие вопросы. Сегодня в стадии ремонта находятся 
душевые спортзала. Отопление в них уже проведено. Осталось приобрести смесители. В ближайшей 
перспективе ремонт школьного ограждения. Учитывая сложности с финансированием, сделано немало. 
Но много ещё и предстоит сделать… 
       Среди заслуг администрации школы Ольга Геннадьевна отмечает прогресс в кадровых вопросах. За 
последние годы коллектив школы пополнился пятью молодыми специалистами. Радует, что в 
педагогику идут мужчины. Кроме того, активно ведётся работа, направленная на повышение 
квалификации сотрудников. В школе работают три педагога с высшей категорией: заместитель 
директора Л. Киселёва, учитель начальных классов Н. Королёва, учитель русского языка и литературы 
Е. Кондратьева. В целом педагогический коллектив насчитывает 34 преподавателя. Среди них не один 
десяток лет отдали профессии учителя Л. Овчинникова, Л. Каштанова, Н. Ерёмина, Н. Чемоданова, Т. 
Кондратьева, И. Пузанова, три педагога имеют звание «Ветеран педагогического труда»: Е. Асямова, Н. 
Гайнутдинова, Л. Лобанова.  
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       Сейчас в школе, как и во всех учебных заведениях страны, взят курс на модернизацию. В условиях 
обновления всех сфер образовательной деятельности работать непросто. Стараясь соответствовать 
требованиям времени, учителя осваивают и внедряют новые образовательные программы. В частности, 
большое внимание уделяется проектной работе с учащимися. Однако модернизация предполагает и 
внутреннюю «перестройку» педагогов. В этом, по мнению директора, и состоит сложность. 
       - В обществе сложилось потребительское отношение к учительскому труду, - говорит Ольга 
Геннадьевна. – Это обусловлено тем, что образование с некоторых пор является услугой. Учитель, 
позиционирующий себя как созидатель, первый проводник знаний и помощник государства, не осознаёт 
свой изменённый статус. Каким должен быть современный педагог? Посредник между знаниями и 
ребёнком. Наставник. Руководитель. Одним словом, тьютор. Помочь адаптироваться к новой роли, в 
которой, кстати, много чего остаётся от созидателя – одна из основных задач руководителей школ. В 
связи с этим, нам важно знать, чего ждут родители учащихся, отправляя детей в нашу школу? 
Анкетирование показало, что запрос предъявляют на умного, воспитанного, здорового ребёнка, 
уважающего родителей и способного поступить в вуз. Потребности, с одной стороны, вполне 
оправданы. Но игра в одни ворота не даст результатов. Школа и семья должны плодотворно 
сотрудничать. И родителям это нужно тоже осознавать в полной мере. 
       Пытаясь увести разговор от больных тем, мы попросили директора немного помечтать и ответить на 
вопрос, который часто учителя задают детям: какой вы видите свою школу в будущем, после всех 
реформ и преобразований. И тут Ольга Геннадьевна оказалась неисправимым оптимистом: 
       - Школа будущего – это школа полного дня, с развитой инфраструктурой. В ней должен быть 
бассейн, оборудован медицинский кабинет. В штате образовательного учреждения хотелось бы видеть 
логопеда, психолога, медицинского и культурного работников. Процесс обучения тогда был бы завязан 
на жизни ребёнка. Если верить в то, что мы действительно когда-нибудь придём к этому,  то трудности 
переходного периода будут переноситься легче. 
       Надеяться на лучшее – такова позиция руководителя. Этот настрой директор передаёт всему 
коллективу. Одной сплочённой командой они переступят двадцатилетний рубеж и пойдут дальше, 
преодолевая трудности, неся знания, созидая будущее… 
Оксана АНИСИМОВА. 
 


